

El Liberal

DIARIO DE UNIÓN REPUBLICANA

Año 24

Mahón, sábado 5 de Noviembre de 1904.

N.º 6988

SECCIÓN POLITICA

Fiebre y política

¿Quién logrará penetrar el misterio de esos estados singulares en que el espíritu, replegado en sí mismo, emancipado del avasallador influjo de los sentidos, árbitro y soberano en la esfera de la fantasía que para él encierra por el momento la realidad entera, vive de su propia vida, se alimenta de su misma sustancia, crea y destruye, evoca fantasmas, informa quimeras, educe de los misteriosos ámbitos de un mundo imaginario formas, colores, sonidos y también caracteres, situaciones, sentimientos, ideas, goza ó se atormenta, triunfa ó se aterra, víctima del más extraño espejismo, con las visiones que él mismo engendra y persigue á veces, á través de un drama de aparente incoherencia, la solución de hondos problemas ó la realización, siquiera fantástica, de puros, ideales ensueños?

Consumíame la calentura. La sangre abrasada inundaba el cerebro, sumiendo al pensamiento en las demencias de la fiebre. ¡Qué de disparates soñé! ¡Cuántas imágenes tristes ó alegres, sublimes ó grotescas, dulces ó espantosas pasaron atropellándose unas á otras, animadas y gesticulantes, por el cinematógrafo de la fantasía, para hundirse luego, á ejemplo de los seres reales, en la nada de donde salieran! De todas esas extravagantes ficciones de que es nuestro espíritu á la vez actor inconsciente y público alucinado, una sola ha dejado huella indeleble en mi memoria. Y fué la siguiente.

Reposaba tranquilo en ese blando sopor que parece ofrecernos un como prospecto de las delicias del no ser. Confuso rumor hirió mis oídos, leve y vago al principio, distinto y sonoro después, estrepitoso al cabo y ensordecedor. No era el rugido del huracán, el bramido de las olas, la retumbancia del trueno, aunque con todos estos ruidos guardaran semejanza. Algo tenía de viviente, de articulado, de humano. Era sin duda el clamor de una inmensa muchedumbre, el aliento poderoso del ente colectivo; era la voz del pueblo tantas veces comparada con la voz de Dios. Presté atención y ¡horror! en medio del tumulto parecíame oír mi nombre mil y mil veces repetido.

¿Qué quería de mí aquella gente? No tardé en saberlo. Un grupo compacto de ciudadanos invadió mi estancia. Venían á intimarme la voluntad del pueblo soberano. Se me confiaba el poder. La resolución me encomendaba la tarea de regenerar la patria. Protesté, supliqué, resistí. Hice presente mi incapacidad. Decla-

ré que poseer en mis manos tal depósito equivalía á regalar á un niño una bomba de dinamita. Pronuncié los nombres de personas prestigiosas, provistas de los talentos y energías que requiere tan árdua empresa. Todo en vano. Aquellos hombres fueron inexorables. Cansados de mí porfía acabaron por darme á elegir entre el poder y la muerte. Entonces cedí. No creo que Maura, Montero ó Morret puedan en conciencia reprochármele.

Y subito, como acontece en los sueños, me hallé transportado á una habitación de marcado aspecto burocrático. Rodeábanme mis compañeros de Gabinete. Denotaban todos los semblantes una impaciente expectación. Comprendí que se esperaba de mí la exposición de todo un programa de Gobierno. Y con fecundia y desparpajo que aun en sueños me causaba espanto, comencé á perorar de esta suerte.

—Señores; ahorremos palabras; no es en un país como el nuestro liviana economía. Tenemos que salvar á España. Yo os explicaré mi receta y vosotros la juzgaréis.

He aquí el último presupuesto del último Gobierno de la monarquía. La deuda pública figura en él por cuatrocientos millones; la revolución hará una á quiebra honrada; celebrará una á modo de transacción entre el acreedor y el contribuyente y pagará la mitad. Culto y clero, cuarenta y un millones; quede encomendada esta atención á la piedad de los fieles. Casa real, ocho millones quinientas mil pesetas en números redondos; con el pico sobra para retribuir decorosamente á un jefe del Estado republicano. Cargas de justicia, un millón largo; total, cero. Reduciendo las pensiones á la congrua, rehusándoselas á quienes tengan otros medios de vivir, acaso se pueda disminuir en veinte los setenta y dos millones que cobran las clases pasivas. Pues con solo suprimir gastos superfluos y ruedas inútiles de la vetusta máquina administrativa, nada será más fácil que rebajar en los gastos cuarenta millones. Si logramos que los ingresos se mantengan, hete á la revolución poseedora de trescientos millones anuales que aplicar á las necesidades de la patria.

—¡Hermosa ocasión exclamó el ministro de la Gobernación para desgravar al contribuyente y suprimir la lotería y los consumos!

—¡Excelente, dijo el de Hacienda, para sanear la moneda, librando al país de la miseria y devolviendo indirectamente al propio acreedor del Estado lo que se le quita!

—¡Magnífica, añadió el de Agricultura, para emprender en firme la política hidráulica!

—¡Soberbia, declaró el de Instrucción, para lograr la educación nacional!

—Al fin, dijo el de la Guerra, va á ser nuestro país una nación fuerte y respetada!

—¡Qué gran potencia marítima será España dentro de diez años! clamó el de Marina.

—Poco á poco señores, repliqué. Todo eso vendrá á su tiempo. Por el momento esos recuerdos y cuantos puedan arbitrarse bastarán apenas para atender á una necesidad imperiosa, urgente, apremiantísima.

—¿Qué es?

—La guerra civil.

Estupefacción general.

—¡Pero no comprendéis, añadí, lo que aquí va á suceder? Apenas emprendemos la obra de justicia y redención, apenas hagamos además de civilizar á España, todos los intereses legítimos ó bastardos lastimados por nuestras reformas, los privilegios, los perjuicios, los fanatismos, las rutinas, las pasiones se alzarán contra nosotros. La siembra que viene haciéndose desde hace treinta años, rendirá su cosecha. Se invocará el pretexto religioso, bandera eterna de discordia. Se alzarán el pendón de una ó de otra legitimidad. La reacción dará su última batalla. Cada comunidad fraileña será un regimiento; cada convento una fortaleza. Surgirá al fin el conflicto necesario, fatal, inevitable. Las dos mitades en que se halla moralmente dividida España chocarán con estruendo. Y el resultado de este choque decidirá, de una vez para siempre, de los destinos de la patria.

Siguió á estas palabras un murmullo de general reprobación.

—Eso es absurdo.

—Es disparatado.

—Es temerario.

—Es antipatriótico.

—Equivale á atentar contra la existencia de España.

—Es tanto como erigir en programa la guerra civil.

—¿Lo veís? repliqué. ¿Queréis mejor prueba de mi falta de sentido político? ¿No está clara mi incapacidad? Yo no sé transigir, componer, concertar. Yo ignoro el secreto de esos compromisos, mediante los cuales se va viviendo aunque sea con vilipendio. Soy un soñador empedernido, un utopista insuaitente. Soy un sonámbulo que anda á tientas por la realidad. Pase de mí ese cáliz. Dejádme volver á la obscuridad de que en mal hora me sacasteis. Dejádme acabar mis días en la intimidad con la naturaleza, en el comercio con el genio, entre libros ó ideas, pájaros y flores. No es mío el árduo empeño de regir á los hombres y de gobernar á los pueblos.

A vosotros los cuerdos, los avisados, los sensatos, corresponde la magna empresa. Salvad al país sin agitarle. Procurad que esa guerra civil que se masca, que se respira, que está en el aire, en el hogar, en las

conciencias, no trascienda á la esfera de los hechos. Lloved, si podéis, á gusto de todos. Conciliad lo inconciliable, haced lo imposible. Realizad el milagro de una transformación honda, profunda, radical que no lastime ningún interés ni atropelle ningún derecho. ¡Y ojalá, ojalá vuestra prudencia sea más eficaz que mi temeridad para la redención de España!

Dije y me retiré, dejando subsistir la duda de si había querido formular seriamente un programa de gobierno ó esquivar con un ardid el espantable compromiso.

ALFREDO CALDERÓN.

Telegramas

Madrid 1.º

Después de la batalla

Aseguran algunos íntimos del señor Maura, que este prepara un acto de resonancia que decida su proclamación para jefe del partido conservador.

El Sr. Maura ha recibido en su casa la visita de varios ministros y bastantes amigos.

—Los Sres. Maura y Sanchez Toca redactarán la ley relativa á la intervención del Tribunal Supremo y del Consejo Supremo de Guerra, en los procesos que se abran á los senadores y diputados como consecuencia de la fórmula convenida ayer.

—En el Congreso se han reunido esta tarde muchos diputados que han seguido comentando la batalla librada en estos últimos días.

Ministeriales caracterizados, queriendo disipar las dudas de unos y otros respecto á la solución del conflicto, la explicaban de la siguiente manera:

El señor Maura llegó á convencerse en la tarde del domingo de la razón que á los republicanos principalmente asistía en su demanda de justicia.

Ignoraba en absoluto el fondo de la cuestión, porque había individuos de la comisión de suplicatorios, á quienes interesaba por venganza personal los unos, (no hay que olvidar, decían como cayó el Gobierno de Villaverde) y por ambición otros, conceder el suplicatorio del Sr. Lerroux, por ser uno de los que más fieramente combaten á la monarquía y al Gobierno.

El Presidente del Consejo que se inspira siempre en altos sentimientos de justicia—añadían—vió á tiempo la red que le tendían algunos de sus adeptos para que cayese desastrosamente del Gobierno.

Su primer impulso fué según aseguran dimitir con todo el Gabinete, y así lo expresó al monarca en una visita que le hizo el mismo domingo por la noche.

Disuadióle D. Alfonso reiterándole su confianza, pero aconsejándole una transacción honrosa para terminar con los escándalos parlamentarios.

Así lo expuso terminantemente el monarca, y entonces fué cuando el se-

ñor Maura, comprendiendo que la hostilidad de ciertos elementos de la mayoría le exponía á un fracaso le anunció que quizás tuviera que recabar de su autoridad el decreto de disolución de Cortes, toda vez que se le obligaba á seguir en el poder.

Negóse el Rey á entregarle el referido decreto, exponiéndole los peligros que pudiera traer consigo.

En tal situación, convencido el señor Maura de que no había otro remedio en buena lógica que capitular, aprovechó la circunstancia más propicia, y claro está—añadían—que el Sr. Maura ha procurado sacar el mayor partido posible y sin duda alguna que en esta ocasión ha conseguido cuando menos no caer en la red.

Ustedes (dirigiéndose á los republicanos), han cumplido dignamente sus deberes políticos, y si hay triunfo, nadie podrá regateárselo.

Lo único que á costa de todos se ha hecho mal, ha sido en prestarse á los maquiavelismos de los señores Canalejas y conde de Romanones, pues tanto el uno como el otro no han procedido de común acuerdo con sus jefes, pues á los señores Moret y Montero Ríos se les ordenó, por quien puede hacerlo, en la noche del domingo, que depusieran su actitud.

Los sucesos de Cenicero

Republicanos á la cárcel

Logroño 1.—Anoche regresó de Cenicero el juez de instrucción, trayendo detenidos á diez republicanos, entre los que se encuentra el presidente de la Junta municipal.

Por orden del juez ha ingresado en la cárcel incomunicado, á las dos de la tarde, Francisco Marín, ex alcalde republicano de esta capital.

Su detención ha sorprendido á todo el mundo, pues la única participación que tuvo en los sucesos fué aconsejar prudencia, evitando con sus acertados consejos que ocurrieran mayores males en la manifestación.

Logroño.—Testigos presenciales que merecen entero crédito por su seriedad y recto criterio han hecho las siguientes declaraciones acerca de las provocaciones de que fueron objeto de los republicanos por parte de los carlistas.

Dicen los testigos de referencia, que cuando desfilaba la manifestación republicana, acompañada de algunas banderas y una banda de música, un carlista provocador llamado Angel Saenz, subido en un banco que hay próximo á su casa y blandiendo un tremendo puñal en la mano derecha, daba estrepitosos vivas á Carlos VII y mueras á la libertad.

Esto motivó que varios republicanos que se hallaban próximos al furibundo carlista, le increparan duramente por su actitud provocadora.

El carlista lejos de callar, repitió sus gritos reaccionarios é insultantes.

Entonces los republicanos trataron de rodearlo, pero el carlistón esgrimiendo el puñal llegó hasta la puerta de su casa, en el preciso momento que salían del interior dos disparos, los cuales le hirieron cuando se hallaba dentro del patio.

En el interior de la casa estaban el cura de Haro, Roque Velázquez, un hermano del herido y otros carlistas, asegurándose que los disparos partieron de estos individuos.

La multitud indignada apedreó la casa pretendiendo asaltarla y prenderla fuego, pudiendo evitar este las

personalidades republicanas que figuraban en la manifestación.

Banquete republicano

Logroño.—En sustitución del meeting que prohibieron las autoridades, celebróse un banquete republicano al que asistieron más de 300 comensales, pronunciándose entusiastas brindis en defensa de los ideales republicanos.

Los reaccionarios de Logroño

Logroño.—Los dos detalles que se conocen sobre los sucesos de Cenicero, aumentan la creencia de que los elementos reaccionarios de esta capital han sido quienes han preparado estos desórdenes para impedir la celebración del meeting, que prometía revestir extraordinaria importancia, dando lugar con sus desplantes á la intervención de las autoridades.

Excitación republicana

Logroño.—Entre los republicanos de esta población reina gran excitación en virtud de la saña con que las autoridades persiguen á sus correligionarios, dejando en cambio en completa libertad á los verdaderos autores de los desórdenes y á los que gritaron muera la libertad al mismo tiempo que en actitud provocativa y armados de puñales y revólvers desafiaban é insultaban á los republicanos.

Los republicanos de Logroño y pueblos vecinos preparan algunos actos de resonancia para el caso de que las autoridades no hagan justicia en este asqueroso conflicto.

Explosión de una mina flotante

París.—Comunican de Tokio que el «Chi-Yoda-Maru» y otro vapor cuyo nombre se ignora, han sido echados á pique por una mina flotante que el primero había encontrado en alta mar, frente á Chefú.

El departamento japonés de Marina ha advertido á los buques mercantes que navegan por el golfo de Pet-chili que tengan cuidado con las minas que las corrientes y las tempestades lanzan á la deriva.

Las últimas noticias recibidas de Nagasaki dicen que en la explosión del «Chi-Yoda» sólo perecieron diez hombres de la tripulación, si bien han resultado numerosos heridos.

Ofensiva de los japoneses

París.—Un telegrama particular procedente de Mukden dice que los japoneses han vuelto á tomar la ofensiva contra el centro ruso.

Después de un violento cañoneo lanzaron fuerzas considerables contra la posición de Konang-Cheng; pero fueron rechazados cuantas veces intentaron apoderarse de ella.

Durante los días 29 y 30 del pasado las tropas han reforzado sus contingentes en la dirección del Este.

El enemigo continúa fortificando todas sus posiciones fronterizas.

El monte Pontilow es cañoneado desde ayer por las baterías japonesas.

Estas noticias son confirmadas por Sakharoff y Kouropatkine en sus respectivos telegramas.

Frases de Togo

Londres.—Comunican de Tokio que siguen los ataques simultáneos á Mukden y Port-Arthur.

El almirante Togo se ha expresado de esta forma:

—Mis marinos arden en deseos de dispensar á los de la escuadra del Báltico la recepción que se merecen;

siento en el alma que no llegue esta ocasión.

Los cruceros británicos

Londres.—Según telegrama de Gibraltar, los cruceros ingleses que salieron ayer están encargados de vigilar los movimientos de los buques rusos, entre los cabos Martel y San Vicente.

En la actualidad Gibraltar está en pie de guerra.

Su puerto está defendido por estacadas.

Banqueté monstruo

De París telegrafían que se ha celebrado sin incidentes el llamado banquete de la mutualidad.

Ha tenido lugar en la Galería de máquinas del Campo de Marte y han asistido 30.000 comensales.

No se tiene precedente de este colosal banquete. En 1889, solo se reunieron en el banquete de los Alcaldes, 18.000 y en 1900 solo pudo presidir Mr. Loubet 19.000.

Como detalle curioso dícese que bebieron los comensales entre agua, vinos, licores y cafés un 85.000 litros.

Antiguos amigos

El almirante Rodjestvensky que manda la escuadra rusa del Báltico, destinada á Oriente, había cuando cadete estudiado en Inglaterra, en ocasión en que también se educaba en el «Corps of Marine Cadets» el actual almirante Togo.

Ambos tenían una amistad personal muy grande.

Quién había de decirles que andando el tiempo hubieran de verse frente á frente mandando las escuadras encargadas de defender el honor de sus respectivos países.

MAHON

Casino Unión Republicana

No habiendo llegado la Compañía de ópera del Teatro Principal, la primera función por cuenta de este casino que debía efectuarse esta noche, se ha aplazado para el sábado día 12.

Así también el abono para dichas funciones se ha aplazado hasta mañana á las doce del día, y el sorteo para el jueves 10 á las ocho y media de la noche.

Mañana tendrá lugar el primer baile.

Hoy ha sido multada por la alcaldía una mujer por haber vertido aguas sucias en la vía pública.

Hora es que esto se castigue con mano fuerte pues hay ciertos callejones y calles de esta ciudad que despiden insostenible olor, debido al abuso que cometen los vecinos arrojando al arroyo toda clase de inmundicias.

El lunes próximo y empezando á las tres de la tarde se vacunará y revacunarán gratuitamente en las Casas Consistoriales.

Ayer recibieron los arrendatarios del Teatro Principal un telegrama anunciándoles que la compañía de ópera había salido de Génova para Barcelona.

En su consecuencia es seguro que el lunes próximo con el vapor directo llegará á Mahón la indicada compañía.

En Alayor hace unos días riñeron unos muchachos de unos diez años de edad.

Uno de ellos clavó al otro un cuchillo de pequeñas dimensiones en la nalga izquierda.

El precóz muchacho fué puesto á disposición del Juez municipal de aquel pueblo.

En el Centro Evangélico situado en la calle de San Luis Gonzaga continuará su serie de conferencias nuestro querido amigo D. Miguel Longás.

Como en las anteriores, es de esperar que la concurrencia sea muy numerosa.

Los herederos de D. Pedro Hernandez, Pbro., han entregado al Sr. Tesorero de la Asociación de Beneficencia Domiciliaria de esta ciudad, la suma de cincuenta pesetas que dicho señor legó á la referida Asociación.

Esta mañana ha celebrado nuestro Ayuntamiento la sesión ordinaria semanal.

El lunes publicaremos el extracto de la misma.

Concluida la sesión se ha reunido la Junta municipal bajo la presidencia del señor Alcalde.

Como el Gobierno ha suprimido el impuesto de consumos que gravaba sobre el trigo y harinas y con el objeto de compensar el déficit que esto ocasionará, usando la Junta municipal del derecho que le concede la ley ha acordado aumentar en un 120 por 100 los derechos de todas las demás especies de consumo excepto el vino.

Como sobre ellas ya gravaba el 100 por 100 resulta que el aumento es de un 20.

Ya han comenzado á circular almanaques del año próximo. Resulta de ellos que el 1905 comenzará en domingo; tendrá 365 días, pues no será bisiesto, y la Adoración de los Reyes será en su viernes; la Purificación en jueves; Carnaval el 5 de Marzo; San José en domingo; la Encarnación en sábado; Jueves Santo el 20 de Abril; la Ascensión en 1.º de Junio; Corpus Christi el 22 de Junio; San Pedro y San Pablo en jueves; Santiago en martes; la Virgen de Agosto en martes; la Natividad de Nuestra Señora en viernes; Todos Santos en miércoles; la Purísima Concepción en viernes, y la Natividad del Señor en lunes.

Las velaciones se abrirán en 7 de Enero y 1.º de Mayo y se cerrarán en 7 de Marzo y 2 de Diciembre. Habrá cuatro eclipses: uno parcial de luna, el 19 de Febrero; otro anular de sol, el 6 de Marzo; otro parcial de luna, el 15 de Agosto; otro total de sol, el 30 de Agosto. El primero y tercero serán visibles en España, y el último, especialmente, ofrece gran interés, puesto que permitirá ser estudiado en todas sus fases.

CUOTA DE CONSUMOS

PARA EL ALCOHOL

La «Gaceta» publica una disposición estableciendo que la cuota especial de consumos del alcohol, cualquiera sea la forma y graduación de éste, se exigirá á razón de 50 céntimos por litro en los líquidos comprendidos en el párrafo primero del artículo 16 de la ley.

El señor Presidente de la Diputación provincial ha publicado una circular con el repartimiento por la Contaduría provincial entre los pueblos de la provincia para cubrir las atenciones consignadas en el presupuesto provincial ordinario correspondiente á 1905, cuya cantidad, objeto de dicho reparto, es exactamente igual á la de años anteriores.

Al propio tiempo recuerda á los Alcaldes, que procuren atender con puntualidad al pago de la cuota provincial que les ha correspondido en dicho reparto.

Mañana por la noche tendrá lugar en el casino «Consey» un lucido baile de sociedad.

La cifra excesiva que ha alcanzado la emigración, ha impulsado á las Cámaras Agrícolas de toda España á elevar á S. M. el Rey un mensaje en súplica de que se tomen medidas que remedien la crisis porque atraviesa actualmente la agricultura y eviten la emigración.

MARINAS COMPARADAS

El conflicto anglo-ruso se ha solucionado satisfactoriamente.

Pero de todas maneras á los lectores no les pesará conocer las fuerzas navales de las dos naciones interesadas en la cuestión, y aun las de aquellas otras que tal vez pudieran resultar comprometidas en ella.

Inglaterra.—Acorazados de primera, 27; de segunda, 11, y de tercera, 9; total, 47. Cruceros acorazados, 14; cruceros protegidos, 127; cañoneros, torpederos, avisos, etc., 33; destroyers, 113; torpederos, 41; submarinos, 10.

Rusia.—Descontados los buques de la escuadra de Oriente hoy maltrecha entre Puerto Arturo y Vladivostock, queda sólo la del Báltico, cuya composición y fuerza hemos publicado estos días y que no pasa de unos 40 buques de combate, entre acorazados y cruceros, y la flotilla de destroyers y torpederos que los acompañan.

Francia.—Acorazados de diversas clases, 43; cruceros idem, 35; cañoneros torpederos, 15; destroyers, 20; torpederos, 174; submarinos, 14.

Alemania.—Acorazados, 25; cruceros, 22; cañoneros torpederos, 3; destroyers, 41; torpederos, 47; submarino, 1.

Italia.—Acorazados, 4; cruceros acorazados, 15; cruceros protegidos, 14; cañoneros torpederos, 11; destroyers, 7; torpederos, 33; submarino, 1.

NUEVOS BILLETES DE BANCO

Dicen de Madrid que los nuevos billetes de la serie de 100 pesetas, pertenecientes al nuevo plan general, serán puestos en circulación en el corriente mes.

A juicio de personas competentes, que los han visto, estos documentos de crédito son completamente distintos de todos los que ha venido emi-

tiendo el Banco de España hasta ahora.

El notable ingeniero D. Luis Marín, jefe técnico de la fábrica de Billetes del Banco, merece plácemes por la acertada dirección de los actuales trabajos.

El nuevo billete de 100 pesetas será el primero de los que salgan del citado plan. El boceto del mismo se debe al iustre pintor D. José Villegas, desarrollado y grabado por el eminente artista D. Bartolomé Maura.

El billete de 25 pesetas, perteneciente como el anterior al plan general está grabado ya y no tardará en salir á la plaza. La composición es también de D. José Villegas, y el dibujo y grabado del distinguido artista mallorquín D. Enrique Vaquer.

Un colega asegura que la emisión de mil pesetas está muy adelantada pero es lo cierto que hace pocos días se han emprendido los preliminares de su fabricación.

Los billetes de nuevo plan carecen como dijimos de talón y cinta de hilos, siendo estos sustituidos por fibrillas intercaladas en la pasta del papel.

Refiriéndose á la Escuela libre, que se ha fundado en el barrio 15 de esta ciudad, dice el batallador periódico «Las Dominicales»:

«MAHON RADICAL»

Mahón es una ciudad esencialmente liberal. De ahí que no haya podido sufrir el «romanismo». Es en Mahón donde más raíces echó el protestantismo, no por otra cosa, sino por ser esta la primera protesta que allí se conoció contra la opresora iglesia.

Luego se adhirió con el alma al republicanismo, y á pesar de encontrarse en un aislamiento muy á propósito para ser dominado por el negro caciquismo, ha logrado el singular honor de tener en las Cortes siempre un diputado republicano, tan honorable y tan bueno como D. Rafael Prieto y Caules.

No hay que decir que Mahón, al surgir el Libre pensamiento, fué una de las poblaciones que le prestaron una adhesión más entusiasta.

Pero la misma sed de independencia y de libertad ha hecho que allí nazcan matices variados del radicalismo que habían traído como consecuencia, una división de los elementos radicales.

Felizmente, esa división ha concluido. El radicalismo surge en Mahón amorosamente unido llevando en los brazos al ser más á propósito para servir de lazo de unión: al niño.

Con su bella alma han comprendido todos allí que lo que importa sobre todo es edificar el porvenir y que ese está en el niño. Hay que defender al niño contra el monstruo de las tres cabezas: trono, altar, capitalismo. Hay que fundar la escuela laica.

Un maestro verdad venía predicando estas ideas en «El Porvenir», periódico redactado por un intelectual, honor de la región balear, el Sr. Mir y Mir. La idea ha hecho carne: todos los elementos populares socialistas, libertarios y republicanos de Mahón, han hecho suya la idea y se han agrupado para constituir una institución laica.

Al efecto han abierto una suscripción voluntaria y organizado varios actos para recaudar fondos entre ellos una tómbola.

Para el mejor éxito de esa tómbola,

los mahoneses reclaman el concurso de los hombres que representan el radicalismo español, pidiéndoles un libro, una tarjeta postal, un donativo de cualquier clase que fuere.

Nosotros hacemos nuestra esa petición rogando á todos los radicales de buena voluntad que envíen algo para la tómbola, pudiendo dirigirse á don Luis Coda.—«Porvenir del obrero», calle Castillo, 59. Mahón (Baleares) ó bien al Casino de «Unión Republicana».

Interesante y ameno por su texto, espléndido por la ilustración, el número 35 de la revista mensual «Hojas Selectas» correspondiente á Noviembre, no desmerece en modo alguno de la fama que goza ya tan excelente publicación. Artículos literarios y científicos de información histórica de actualidad, todos avalados copiosamente con artísticos grabados, figuran en su extenso sumario, entre los que sobresalen los siguientes:

Exequias reales, por F. Climent Terrer; Por las Carreteras de polvo y de lágrimas novela de G. Martínez Sierra, con dibujos de L. C. Valera; La edificación urbana en Buenos Aires, con fotograbados; La estatua orante, por Ramon A. Urbano; ¡A la aceituna!, por R. García Plata de Osma; La guerra en el Extremo Oriente, por Fernando Altolaguirre; La coronación de Pedro I de Servia con fotograbados; Fuentes monumentales suizas, por Marcos Jesús Bertrán.

EXTENSION UNIVERSITARIA

Esta noche á las nueve inaugurará el profesor D. Gabriel Comas en la escuela de niñas de la calle de San José, una serie de conferencias sobre Educación, desarrollando el tema *Misión social de la escuela.*

LIGA ANTI-TUBERCULOSA

DE MENORCA

Lista de suscriptores

	Cuotas mensuales	Ptas.
Suma anterior,		33'50
D. Lorenzo Uhler		0'50
» José Llopis Aragonés		0'25
» Pedro García		0'25
» Bartolomé Sintés Mir		0'50
» José Rotger Nin		1'00
» Pedro Orfila Fuster		0'25
» Pedro Sanz		0'25
» Bernardo Fábregues		0'25
» Francisco Busarello		0'25
» Emilio Fortuny		0'25
» Domingo Camps		0'40
» Sebastián Barceló		0'25
» José Escudero		0'25
» Francisco Ludevid		1'00
D.ª Juana Parpal Coll		0'25
» Elena Masseras		1'00
D. Juan B. Taltavall Olives		0'50
» Gabriel Orfila		0'25
» Clemente Vidal		0'25
» Gregorio Portella		0'25
» Gaspar Melsion		0'50
» Rafael Feliu		0'25
» Mateo Fernandez		0'50
» Juan Dalmado		0'25
» Marcelino Longo		0'25
» Juan Biale		1'00
Suma,		44'40

(Continuará.)

Sección Telegráfica

(SERVICIO PARTICULAR)

Madrid 5, 8'00.

Vigo.—Se han embarcado clan destinamente para América 59 presos portugueses que se habían evadido de un penal en donde extinguían condena.

Madrid 5, 8'30.

Los carlistas celebraron solemnemente el santo del Pretendiente don Carlos.

En distintas poblaciones, las más caracterizadas del carlismo, se celebraron los acostumbrados banquetes.

Madrid 5, 9'00.

Representaciones de ciento cincuenta y seis regiones vinícolas se reunieron, protestando de la deficiencia de la actual Ley sobre alcoholes.

Madrid 5, 9'40.

En la sesión del Congreso el ilustre diputado republicano D. Gumer-sindo Azcárate presentó y apoyó un proyecto radical contra la usura.

Madrid 5, 10'10.

En el Senado el señor Labra pronunció un bello discurso de tonos radicales protestando del convenio con Roma, atacando duramente al Gobierno.

Madrid 5, 10'45.

En el Congreso se reunió la comisión que entiende en el proyecto del saneamiento de la moneda.

La presidió el señor Villaverde.

Madrid 5, 11'15.

Ha sido modificado el proyecto presentado sobre la reorganización de la marina.

La modificación estriba en que se suprime el barco escuela dedicando su importe á la fortificación de las costas.

Madrid 5, 11'50.

En la Cámara francesa ha ocurrido un escandalazo enorme.

Se han repartido un sinnúmero de palos, habiendo sido expulsado en medio de grandes silbidos el diputado Mr. Lassier Silbeten por haber abofeteado en plena Cámara al ministro de la Guerra.

Han sido llamadas fuerzas de infantería.

Telegramas de «La Marítima»

Barcelona 5, 10'20.

Fondeado «Nuevo Mahónés» á las nueve sin novedad.

Ginart.

Cotización Oficial

Madrid 4 Noviembre á las 16.

4 % interior.	77'05
Exterior.	00'00
Amortizable 4 p/0.	00'00
Id. 5 por 100.	98'05
Carpetas.	00'00
Banco España.	482'50
Tabacalera.	415'00
Paris á la vista.	86'75 á 86'90
Londres id.	84'35 á 00'00

Banco de Mahón

Cotizaciones locales

	Din.	Pop.
Industrial Mahonesa	00'00	00'00
Banco de Mahón	45'00	47'00
Eléctrica Mahonesa	00'00	00'00
Soc. gen. Alumbrado	108'00	00'00
Marítima	104'00	00'00
Anglo Española	00'00	102'00
Obligaciones Municip.	85'00	00'00
Idem Marítima	100'00	00'05

Mahón 2 Noviembre de 1904.

Imp. F. Fábregues, á cargo de M. Ribá.

Mediana de Aragón

AGUAS Y SALES NATURALES

Sulfatadas-Sódicas-Litínicas

MEDALLA DE ORO. Exposición PARIS 1900

DEPURATIVAS-DIURETICAS—No exigen régimen
APERITIVAS-LAXANTES.—No irritan jamás.

Sus efectos son segurísimos en los Embarazos gástricos, Dispepsias, Congestiones del Hígado, del Bazo y de los Ríñones, Ictericas, Diarreas biliosas, Catarros de la Vejiga y de la Matriz.



Tomadas en LOCION y BANO, son eficacísimas y superiores á todo tratamiento para el herpetismo, escrofulismo, artrismo y demás afecciones de la piel que tiene por origen la impureza de la sangre.

SALES DEL PILAR

BICARBONATADAS-SÓDICAS-LITÍNICAS

La mejor agua de mesa. La más económica. La que no tiene rival para todas las afecciones del ESTOMAGO, HIGADO, RINONES é INTESTINOS.

Infalible contra la OBESIDAD.

Es agradable en las comidas.

No altera el vino.

Véndese en cajas de diez paquetes para diez litros de agua

Farmacias y Droguerías. Agentes generales para España y Portugal, Jové y Blanco, Pla de las Beatas, 4.—BARCELONA.

Depósito en Mahón: SRES. VALLS, PONS Y ARGUIMBAU

Algarrobas de Ibiza

nueva cosecha clase superior se vende á 12 pesetas los 100 kilos; tomando 500 kilos á 11'50. El consumo á cargo del comprador.

Laud «Dos Rositas», anclado frente al Almacén del Sr. Jaime Huguet.

BANCO VITALICIO DE ESPAÑA

Sociedad anónima de Seguros sobre la Vida

A PRIMA FIJA

Capital social	Ptas. 15.000.000'00
Reservas en 31 Diciembre 1901	» 14.780.954'35
Capitales asegurados hasta el 31 Septiembre 1903	» 420.212.624'31
Pagado á los asegurados hasta igual fecha	» 26.770.664'06

Esta Sociedad se dedica á constituir Capitales pagaderos á la muerte del asegurado ó á un plazo determinado para la formación de dotes, redención de quintas y demás combinaciones análogas, rentas vitalicias inmediatas ó diferidas, demás operaciones fundadas en la eventualidad de la existencia humana.

PIDANSE PROSPECTOS

Delegado en la Isla de Menorca D. Pascual José Hernández.—MAHON

Don Juan Victory Taltavull, Alcalde constitucional de esta ciudad.

Hago saber: Que deseoso de dar el más exacto cumplimiento á las disposiciones dictadas por el Ministerio de la Gobernación en materia de higiene, y particularmente al Real Decreto de 15 de Enero de 1903 y circular de la Dirección general de Sanidad de fecha 30 del mismo dictando reglas para evitar el desarrollo y propagación de la viruela he considerado de mi deber llamar la atención de los señores Médicos, Cabezas de familia, Directores de colegio, Establecimientos oficiales y particulares, Maestros de Instrucción primaria, etc., respecto al contenido de las repetidas disposiciones y en especial de las siguientes:

Artículo 4.º Los Subdelegados de Medicina vigilarán el cumplimiento de las obligaciones señaladas á los Médicos de sus respectivos distritos y recogerán cuidadosamente á las autoridades los datos estadísticos de vacunación y casos de viruela, así como los partes de faltas y negligencias de que tengan noticia.

Artículo 18 No se concederá ingreso en escuela pública, colegio ó Liceo particular, Asilo de Beneficencia, ni establecimiento alguno dependiente del Estado, la Provincia ó el Municipio, exceptuando los Hospitales, á menores de diez años que no exhiban la certificación de hallarse vacunados ni á menores de veinte años que no representen la de revacunación.

Los Directores de Establecimientos oficiales ó particulares á que se refiere este artículo, incurrirán por su inobservancia en la multa de 50 á 500 pesetas que le serán impuestas por el Gobernador de la provincia respectiva con arreglo al artículo 22 de la Ley provincial.

Esta Alcaldía se permite esperar la reconocida sensatez de este vecindario que pondrá especial esmero en cumplir con la mayor exactitud las medidas de higiene que se ordena y que de consuno recomienda la ciencia y la experiencia. Todos estamos en ello interesados, ya que la salud pública es bien supremo y á su mantenimiento hemos de cooperar, cada uno dentro de su esfera de acción.

Desde el lunes 7 de Noviembre empezando á las tres se vacunará y revacunará en estas Casas Consistoriales á cuantas personas se presenten, adoptándose por los Sres. Médicos vacunadores todos los medios que la ciencia recomienda para tales casos.

Mahón 31 Octubre 1904.—Juan Victory.

vada, si la postura es competente, los bienes siguientes cuyo tipo de tasación queda rebajado:

- 1.º Una casa horno calle de la Arravaleta número 19.
- 2.º Una casa calle de San Nicolás número 5.
- 3.º Todos los muebles, armarios, mostradores y demás enseres y efectos existentes en la primera de dichas casas, en la cual tendrá lugar la licitación y ante una Comisión nombrada al efecto.

Ayuntamiento de Mercadal

SANIDAD

Vacante la plaza de Médico municipal titular para la asistencia gratuita de los enfermos pobres de esta Villa y del sufragáneo Fornells, por dimisión del que la desempeñaba, dotada con el haber anual de novecientos noventa y seis pesetas, en observancia á lo que dispone el art. 38 del Reglamento del Cuerpo de Médicos titulares, de fecha 11 de este mes, se abre concurso por término de treinta días, á fin de que los aspirantes á su provisión presenten sus solicitudes acompañadas del título profesional y demás documentos que consideren pertinentes, en la Secretaría de este Ayuntamiento; advirtiéndose que no se dará curso á instancia alguna transcurridos dichos treinta días, á contar desde el siguiente al de la publicación de este edicto en el Boletín oficial de la provincia.

Mercadal 31 Octubre de 1904.—El Alcalde Presidente, Juan Pallicer.—P. A. del A., Antonio Sintes, Srio.

Sociedad cooperativa filantrópica

«EL PORVENIR DEL OBRERO»

Se convoca Junta general extraordinaria para el jueves 17 del actual á las 8 y media de la noche y en el local del casino «Unión Republicana», al objeto de tratar y resolver sobre aumento de gratificación al Recaudador Mahón 3 Noviembre 1904.—El Presidente, Amado Clar.

Para vender

Lo está una casa con su huertecito en el vecino pueblo de Villa-Carlos situada en la calle de San Jorge núm. 53. Informará el cartero del mismo pueblo.

Para alquilar

En punto céntrico los altos de una casa recién restaurada que reúnen buenas condiciones. Precio siete duros mensuales. Informes calle de Gracia n.º 114.—De ocho á nueve mañana y de dos á tres tarde.

Licitación

El día 17 del actual, á las diez de su mañana, se venderán en licitación pri-

SALON MODELO

Barbería y Peluquería

- DE -

M. MALDONADO

En dicho establecimiento, encontrará el público que se digne honrarlo con su asistencia un esmerado servicio usándose de todas las reglas higiénicas necesarias á la garantía de la salubridad.

Para dicho fin, se ha adquirido una estufa antiséptica con el uso de la Formalina para la desinfección de todos los utensilios de Barbería puestos al servicio de cada persona.

Se confeccionan toda clase de postizos.

Arravaleta, 10-Mahón

THEOBROMINA Luque

HARINA FOSFATADA

La harina alimenticia más racional

En la composición de la *Theobromina Luque* entran mezclados con las Harinas y las Féculas, principios minerales análogos á los que forman parte integrante del organismo, como son, el fosfato y el fluoruro de calcio. Por eso la *Theobromina Luque* es la Harina alimenticia más racional y la de mejores efectos.

- 1.º Durante el embarazo como elemento de nutrición de la madre y del nuevo ser que en su seno se desarrolla.
- 2.º En las nodrizas para aumentar la cantidad y mejorar la calidad de la leche, atendiendo así á la mejor alimentación de la criatura.
- 3.º En los niños para alimentarlos, entonarlos, reconstituirlos y ayudar a su nutrición y a su perfecto desarrollo, así como para adelantar la dentición y el crecimiento normal de su esqueleto.

Los niños que se alimentan con la *Harina Fosfatada THEOBROMINA LUQUE*, no serán nunca niños raquíticos y llegarán a hombres fuertes y robustos.

4.º En los ancianos y valetudinarios es también un poderoso alimento porque las sustancias minerales que contiene, proporcionan al organismo gastado, compensaciones que evidentemente contribuyen á darles fuerza y vigor.

BOTE DE MUESTRA Y FOLLETO SE DAN GRATIS

La Harina Fosfatada THEOBROMINA LUQUE se halla de venta en todas las buenas Farmacias, Droguerías y Ultramarinos.